



Fondé en 1893

# L'Egalité

DE ROUBAIX TOURGOING



Fondé en 1893

Téléphones : à LILLE N° 1.02  
à ROUBAIX N° 3.28  
à LENS N° 1.02

ABONNEMENTS 3 mois 6 mois 1 an Le Numéro  
Nord et Départements limitrophes . . . . . 4 fr. 50 9 fr. 18 fr. 5  
Autres Départements . . . . . 5 fr. 50 11 fr. 22 fr. 5  
Les abonnements sont reçus sans frais dans tous les bureaux de poste

Centimes

## PUBLICITE

Les Annonces et Réclames sont reçues directement aux Bureaux du journal et dans toutes les Agences de France et de l'Etranger

Samedi 20 JUIN 1908

## SARAGOSSE

A Saragosse, la France et l'Espagne viennent de fraterniser. — Saragosse ! quelques souvenirs d'épouvante et de deuil évoquent ce nom !

C'est contre l'Espagne, on le sait, que se brisa la puissance de Napoléon. Car, on peut mettre en déroute les armées, faire s'écrouler les fortifications, entrer dans les capitales et contraindre les souverains à se ranger derrière le char de triomphe ; mais on ne vient pas à bout d'un peuple tout entier debout pour repousser l'étranger.

La Russie et l'hiver n'ont fait, en 1812, qu'achever l'empereur ; contre ce roc impossible à briser : la volonté du peuple espagnol, l'invincible avait déjà trébuché. Le paysan espagnol, embusqué, espèce au poing, derrière un buisson : voilà le vainqueur de César.

Les sièges de Saragosse, en 1808 et 1809, furent les épisodes les plus terribles de cette lutte épique. Tout ce que l'on avait vu en horreur jusque-là fut dépassé. Il fallut emporter la ville malison par maison. Rien ne peut donner une idée de l'acharnement avec lequel les habitants se défendirent, de barricades en barricades, au milieu des flammes où se tordait leur cité. Le sang, à larges flots, ruissela. « Sire, c'est une guerre qui fait horreur », écrivait à son maître, Lannes, ce rude soldat, profondément ému.

Nul doute que beaucoup, parmi ces braves gens qui venaient de se battre en héros pour la plus exécrable des causes, ne détestassent, en eux-mêmes, la baigne qu'ils avaient été obligés de faire, n'en eussent horreur. C'est de cette émotion, c'est de cette horreur qu'est née, aujourd'hui la grande France fraternelle, heureuse de servir sur son cœur l'Espagne à Saragosse, étant libre, n'ayant plus d'emprise pour la forcer à tremper ses mains dans le sang, et attendant avec une ardente impatience que les autres nations soient, comme elle, profondément ému.

Mais les hommes, tenus en servitude, prisonniers de l'ignorance atavique qui fait d'eux les exécuteurs des volontés des empereurs et des rois, n'en sont point responsables. Napoléon voulait asseoir son frère sur le trône d'Espagne ; il s'était juré, dans l'orgueil frénétique de sa toute puissance, d'écraser toutes les résistances ; que sa mémoire, comme celle de tous les tueurs d'hommes, soit en exécration ! Mais la France ne saurait porter le poids moral des attentats commis par lui.

Nen a-t-elle pas souffert la première ? Les tueurs qui disait à Metternich, en 1813 : « Un homme comme moi se f... pas mal de la vie d'un million d'hommes », a-t-il épargné le sang français plus que le sang espagnol, que le sang allemand, que le sang russe ? A-t-il accumulé moins de sang en France qu'en Espagne, qu'en Allemagne, qu'en Russie ? A-t-il été moins pour la France, au sens vrai du mot, l'ennemi, que pour le reste de l'Europe ?

Les luttes impliques et fratricides d'il y a un siècle ne mettent point aux prises la France et l'Espagne ; l'Espagne n'a combattu alors qu'un seul homme ; et, à mesure que la notion du juste et de l'injuste, du bien et du mal, grandi dans les intelligences et dans les coeurs, le souvenir de cet homme s'amodra ; il disparaîtra.

Si la France avait été libre de ses destinées en 1808, où-telle jamais fait la guerre à l'Espagne ? Rien donc ne pouvait empêcher ces deux nations d'unir leurs malices et leurs pensées ; et ce lieu : Saragosse, a été bien choisi, car il est bon, pour frapper fortement l'imagination des foules, que ce soit là même où les crimes contre l'humanité ont été commis, que soient prononcées les paroles de concorde et de paix.

Est-ce qu'il nous en coûte quelque chose, à nous Français d'aujourd'hui, de rendre hommage aux patriotes espagnols qui jadis défendirent, avec tant d'héroïsme, leur droit contre les soldats de Napoléon, et de déclarer que le malice que la France subissait alors a tort ? Il a eu tort, comme tous ceux qui, pour leur ambition, pour cette chose monstrueuse qu'ils appelaient leur gloire, ont fait se ruer les uns contre les autres et s'entre-déchirer les créatures humaines. Notre honneur national ne nous commande-t-il pas de répudier toute solidarité dans les attaques et les forfaits perpétrés en notre nom ?

Ce grand spectacle qui vient de nous être donné à Saragosse, nous avons la haute espérance de le revoir plus d'une fois. Est-ce que déjà Cronstadt, Toulon et Paris n'ont pas effacé la Moskowa et Sébastopol ? Que reste-t-il de Tréfalgard et de Waterloo, après les inoubliables ovations qui viennent de saluer, à Londres, le président de la République française ? C'est la fièvre de cette République, de notre République, et certes il n'en est point de plus grande, de déparer les fautes commises par les régimes antérieurs, et, partout où les empereurs et les rois ont déchainé la guerre sociale, d'apporter la promesse et le gage de la paix.

Nous ne sommes pas arrivés au bout de la besogne ; mais si des souvenirs de mort et de haine nous obsèdent encore et pesent lourdement, non pas sur nous-seuls, mais sur tous, est-ce notre faute ? Qu'il y ait, demain, au lieu d'un empire allemand et d'un empire austro-hongrois, pleins d'embûches et de périls, une nation allemande et une nation austro-hongroise, libres ; que disparaissent — et ils disparaîtront un jour, croyez-le ! — ces êtres pervers et funestes qui semblent dévorer ce qui n'est qu'une soif terrible de sang et qui, dangers publics et dangers sociaux, obstacles dressés sur la route du progrès, font à chaque instant

en heurtant le fourreau de leur sabre sur les pavés, jaillir de redoutables élançelles, et l'on verra si nous refusons d'aller à Wagram ou à Iena — comme nous sommes allés à Saragosse — prendre part à quelque fête du travail et de la paix !

C'est contre l'Espagne, on le sait, que se brisa la puissance de Napoléon. Car, on peut mettre en déroute les armées, faire s'écrouler les fortifications, entrer dans les capitales et contraindre les souverains à se ranger derrière le char de triomphe ; mais on ne vient pas à bout d'un peuple tout entier debout pour repousser l'étranger.

La Russie et l'hiver n'ont fait, en 1812, qu'achever l'empereur ; contre ce roc impossible à briser : la volonté du peuple espagnol, l'invincible avait déjà trébuché. Le paysan espagnol, embusqué, espèce au poing, derrière un buisson :

voilà le vainqueur de César.

Les sièges de Saragosse, en 1808 et 1809, furent les épisodes les plus terribles de cette lutte épique. Tout ce que l'on avait vu en horreur jusque-là fut dépassé. Il fallut emporter la ville malison par maison. Rien ne peut donner une idée de l'acharnement avec lequel les habitants se défendirent, de barricades en barricades, au milieu des flammes où se tordait leur cité. Le sang, à larges flots, ruissela. « Sire, c'est une guerre qui fait horreur », écrivait à son maître, Lannes, ce rude soldat, profondément ému.

Nul doute que beaucoup, parmi ces braves gens qui venaient de se battre en héros pour la plus exécrable des causes, ne détestassent, en eux-mêmes, la baigne qu'ils avaient été obligés de faire, n'en eussent horreur. C'est de cette émotion, c'est de cette horreur qu'est née, aujourd'hui la grande France fraternelle, heureuse de servir sur son cœur l'Espagne à Saragosse, étant libre, n'ayant plus d'emprise pour la forcer à tremper ses mains dans le sang, et attendant avec une ardente impatience que les autres nations soient, comme elle, profondément ému.

Mais les hommes, tenus en servitude, prisonniers de l'ignorance atavique qui fait d'eux les exécuteurs des volontés des empereurs et des rois, n'en sont point responsables. Napoléon voulait asseoir son frère sur le trône d'Espagne ; il s'était juré, dans l'orgueil frénétique de sa toute puissance, d'écraser toutes les résistances ; que sa mémoire, comme celle de tous les tueurs d'hommes, soit en exécration ! Mais la France ne saurait porter le poids moral des attentats commis par lui.

Nen a-t-elle pas souffert la première ? Les tueurs qui disait à Metternich, en 1813 : « Un homme comme moi se f... pas mal de la vie d'un million d'hommes », a-t-il épargné le sang français plus que le sang espagnol, que le sang allemand, que le sang russe ? A-t-il accumulé moins de sang en France qu'en Espagne, qu'en Allemagne, qu'en Russie ? A-t-il été moins pour la France, au sens vrai du mot, l'ennemi, que pour le reste de l'Europe ?

Les luttes impliques et fratricides d'il y a un siècle ne mettent point aux prises la France et l'Espagne ; l'Espagne n'a combattu alors qu'un seul homme ; et ce lieu : Saragosse, a été bien choisi, car il est bon, pour frapper fortement l'imagination des foules, que ce soit là même où les crimes contre l'humanité ont été commis, que soient prononcées les paro-

les de concorde et de paix.

Et le citoyen Smilli insiste :

« On prétend que nous sommes des antipatriotes ; mais a plus haute conception de patriote n'est-elle pas d'associer dans un même amour son pays et l'humanité toute entière ?

Le mouvement syndical a beaucoup fait déjà contre la guerre et sera encore beaucoup. D'autre part, il est impossible de ne pas voir que le grandiose mouvement socialiste international qui unit des hommes de toutes origines et groupes de tous les éléments que le syndicat ne peut atteindre, est la plus grande force qui lutte pour la paix du monde dans l'univers tout entier.

Ce fut notre ancêtre, un député de Douai qui la réunit. Le Congrès international réuni qui la réunit ; il n'y eut de résistance que de la part des délégués allemands, nous ne votâmes pas la motion française, alléguant qu'elle était domine du domaine des Congrès politiques.

À Paris, Goniaux sevit à la charge ; il fut vivement soutenu par le camarade Smilli, délégué écosais. Certes, disait Goniaux, les mineurs ne veulent à aucun prix faire abuser de leur indépendance nationale, mais ils veulent sauver d'un horrible carnage la classe ouvrière. J'adjure nos camarades allemands, combattants de votre partie, de nous proposer : nous ne demandons à personne de renier sa patrie, bien au contraire ; mais, nous estimons que le devoir de lutter contre la guerre ne fait qu'un, avec le devoir national bien compris.

Et le citoyen Smilli insistait :

« On prétend que nous sommes des antipatriotes ; mais a plus haute conception de patriote n'est-elle pas d'associer dans un même amour son pays et l'humanité toute entière ?

Le mouvement syndical a beaucoup fait déjà contre la guerre et sera encore beaucoup. D'autre part, il est impossible de ne pas voir que le grandiose mouvement socialiste international qui unit des hommes de toutes origines et groupes de tous les éléments que le syndicat ne peut atteindre, est la plus grande force qui lutte pour la paix du monde dans l'univers tout entier.

C'est l'an dernier, à Salzbourg, nous avons combattu la proposition française, non parce que nous étions opposés à son principe, mais parce que nous ne pouvions admettre la façon dont elle avait été rédigée.

Non seulement nous étions, mais tous les travailleurs allemands, nos camarades, la guerre et détruire les énergumènes chauvins.

La classe ouvrière allemande est unanimement contre, aussi est-ce au milieu d'un religieux silence que le citoyen Sachse déclara : lorsque le danger se montrera, quand nous serons à la veille de la catastrophe, nous devrons faire face à l'empêcher par tous les moyens en son pouvoir. »

De frénétiques acclamations saluèrent cette adhésion ; la motion pacifiste fut votée à l'unanimité, mais tout le monde, sans débat, sans discussion, sans débat, sans vote.

Et l'assemblée envahie par l'enthousiasme et l'humanité, puis comme la guerre devient impossible, ou qu'aujourd'hui les mésieurs les capitalistes allemands régleront entre eux leurs querelles !

On n'a pas aussi oublié que c'était l'un des buts que poursuivait le citoyen Lamendin, quand il proposait aux Congrès nationaux de Saint-Etienne et d'Alais, l'organisation d'une interdiction des mineurs et des ouvriers des transports.

C'est par de telles mesures que la Fédération des mineurs mérite de rester placée à la tête des organisations ouvrières.

G. DESMONS.

## CHRONIQUE

## LE LIVRE

Gustave Miollis suivait les quais. C'était un après-midi d'octobre où, des branches qui allongeaient les arbres, les feuilles jaunes tombaient sur les feuilles blanches des arbres dont le vent faisait battre les couvertures multicolores. Miollis suivait les quais, sa longue barbe grise cachant presque, sur son pardessus, la rosotte de la Légion d'honneur. Sa canne, accrochée, valait que valle, à son bras gauche, descendait insensiblement vers le bas. Il la tenait de son bras droit, mais il la tenait de son bras gauche.

Vieil habitué des rues, les marchands le connaissaient de vue, le saluaient au passage. Parfois, il s'entretiendrait familièrement avec quelques-uns d'entre eux.

Il rentrait de la campagne où, trois mois durant, il avait vécu, avec sa femme et ses enfants dans une maison presque isolée. Il retrouva, aujourd'hui, l'habitat banal des quais, qu'il eût pu dire éternel en son essence : des deux côtés du fleuve, au bout de bateaux et de remorqueurs, c'était la même suite de palais et de boutiques, d'arbres et de parapets ; et Notre-Dame, sur le ciel bleu tendu comme une toile de fond, dessinait ses deux tours d'où Jules Claude Flatters était parti pour écrire, faisant tourner son tambour à la pointe de son doigt, danser la bohème Esmeralda.

Le prodigieux figure de maître revint. Il entendait dire, avant de commencer la lecture d'un chapitre de « La Légende des Siècles » :

« Messieurs, j'ai soixante-quatorze ans, et je commence ma carrière. »

Et Miollis, que les jeunes, à leur tour, appelaient maître, soupira.

Les livres étaient accumulés, serrés dans les boîtes, ou empilés, jetés au hasard. Il avait des chefs-d'œuvre et des ébauches de romans, celles-ci en plus grande nombre que ceux-là. Lavées par l'humidité, mais dans le mille, s'ils avaient été démolies par un ouragan, il les aurait simplement rassemblées par le soleil, leurs couleurs ayant changé de couleur, devenues blanches, et de blanches, jaunes, Miollis les connaissait tous, du quai d'Orsay au quai de la Tournelle. Plusieurs fois, il y avait vu de ses œuvres à lui, volumes dépareillés, échoués ici à la suite de liquidations de bibliothèques. Il souriait, étonné, de ces dernières, ayant été achetées à un franc le livre.

« Choses et autres »

monsieur. Il ne restait plus que le lit et ces livres-là. Elle était couchée encore, quand j'ai été. On allait la mettre en bâche le quart d'heure d'après. Probable qu'elle tenait à ses livres pour les avoir gardés jusqu'à là. Mais, si vous y tenez, je pourrai vous dire son nom : c'est moi qui l'ai gratté, et, en cherchant...

Miollis souffla.

— Non ! ce n'est pas la peine.

Il eut à ajouter :

— Je le sais mieux que vous.

Il se leva.

— Tenez : je prends ce livre.

Il mit, dans la main du marchand étonné, une pièce de cinq francs, pris son exemplaire et s'en fut, dans le crépuscule, la gorge serrée.

Il rentra chez lui sans rien dire, s'installa dans son cabinet de travail, et, sur le volant ouvert au feuillet de garde, laissa enfin couler ses larmes.

Henri BACHELIN.

## Aimez qu'on vous conseille

Les prophètes qui font des almanachs nous avaient annoncé que l'année 1908 serait marquée par des grandes secousses politiques et par des catastrophes épouvantables.

Jusqu'ici, il ne paraît pas que les prophètes aient été justes. Mais il est inconciliable qu'il n'y ait pas dans l'avenir de grandes catastrophes.

Le 21 juillet 1908, il y a de toutes les régions flamandes. Toute la série de vols commença par la bande dans la zone de la frontière, tantôt en France, tantôt en Belgique, à justifier la venue de témoins innombrables, parmi lesquels les gens de maréchausse sont en plus grand nombre.

De cette quiétude voisine de la saillie d'Assise sont les bandits impitoyables, nantis de joie et fraternité, dans une atmosphère envoutante de salon intime de jadis, dans une douce pénombre, avec seul éclat de la lueur qui apporte une odeur de feuilles tièdes, de fleurs mouillées et parfois une chanson d'olaceaux ou de cloches.

De cette quiétude voisine de la saillie d'Assise sont les bandits impitoyables, nantis de joie et fraternité, dans une atmosphère envoutante de salon intime de jadis, dans une douce pénombre, avec seul éclat de la lueur qui apporte une odeur de feuilles tièdes, de fleurs mouillées et parfois une chanson d'olaceaux ou de cloches.

De cette quiétude voisine de la saillie d'Assise sont les bandits impitoyables, nantis de joie et fraternité, dans une atmosphère envoutante de salon intime de jadis, dans une douce pénombre, avec seul éclat de la lueur qui apporte une odeur de feuilles tièdes, de fleurs mouillées et parfois une chanson d'olaceaux ou de cloches.

De cette quiétude voisine de la saillie d'Assise sont les bandits